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①谈海玉去县里的基层医院指导。 受访者供图 ②2022年 11月，谈海玉离开了那曲，到拉萨那曲第四高级中学任校医，图为谈海玉为学生擦药。 中青报·中青网记

者 杨宝光/摄 ③谈海玉接受中青报·中青网记者采访，讲述早期那曲艰苦的住宿环境。 中青报·中青网记者 杨宝光/摄 ④2003年，谈海玉刚到拉萨培训结束后拍

照留念。 受访者供图
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中青报·中青网记者 杨宝光

当谈海玉决定离开那曲时，距离第一次

踏上这片平均海拔 4500 米的土地已经过去

了 19年。

她是首批西部计划志愿者。2003 年，大

专毕业后来到那曲市人民医院（2018年前为

“那曲地区人民医院”）参与志愿服务，随后留

院工作。2022年 11月，她离开了那曲，到拉萨

那曲第四高级中学任校医。

留在那曲的 19 年，是谈海玉 22 岁到 41
岁的青春时光。19 年间，她从大学毕业生变

成主治医生，从青涩害羞的小姑娘变成受藏

民信赖的“曼巴”（医生），从不习惯西藏生活

变成每天早上离不开一碗藏面……这 19年，

也是那曲市人民医院不断发展的时期，传染

科不再每遇重病患者就送拉萨，感控科实现

了从 0到 1，并最终成为全国最高海拔的三甲

医院。

““只要不去那曲都挺好的只要不去那曲都挺好的””

“远在阿里，苦在那曲。”

地处青藏高原腹地的那曲，城市最高点

的石碑上镌刻着“中国海拔最高城市”。这里

氧气含量低，气候干燥，冬季气温最低可达零

下 40 摄氏度，每年有近半年的大风季，极端

环境让偌大的那曲见不到一棵树的影子。

谈海玉是从姨夫口中第一次听说“那曲”

这个名字的。

2003 年 6 月的一天，即将从临床专业毕

业的谈海玉被系主任叫到办公室，同行的还

有班长。“今年有个西部计划项目，推荐你们

报名。”

之所以推荐谈海玉，是因为她在全班 40
多名学生中成绩一直名列前茅。“那时候我记

性好，很多东西看一遍就记住了。”谈海玉笑

着说，“现在不行了，感觉脑子缺氧，左耳朵进

右耳朵出，看 10遍也记不住。”

那一年是大学生志愿服务西部计划实施

的第一年，谈海玉并不清楚参加西部计划的

好处，只是听说能去西藏便有些心动。“西藏

很神秘，从小到大我也没出过省，就想报名去

西藏看看。”事实上，在这之前谈海玉已经参

加了老家青海省海北藏族自治州门源回族县

青石咀镇公务员考试，后来抵达拉萨时得知

通过了考试。

为做好决定，谈海玉专门找学校藏族同

学打听情况并与家里人商量。同学们告诉她，

“除了物价高点，没啥。”曾在青藏线跑过运输

车的姨夫则说，“只要不去那曲都挺好的。”

可偏偏谈海玉去的就是那曲。

2003年 7月，谈海玉从学校出发踏上奔

赴西部的列车。从西宁乘火车抵达格尔木后

换大巴，又经过两天两夜，终于和来自全国各

地的年轻人一起到达拉萨。“大巴经过唐古拉

山后，不少内地来的志愿者高反很严重，一直

在吐。”谈海玉回忆说，甚至有人打算退出。

“谈海玉，那曲地区人民医院。”在拉萨培

训一周后，志愿者们被分配到各地服务单位，

当听到自己的目的地后，谈海玉心里“咯噔”

一下。“既然来了，就去看看。”她想。

当年大部分西部计划志愿者被分到拉

萨、林芝等海拔相对较低的城市。与谈海玉

一样被分配到那曲的还有 5人。谈海玉还记

得，单位派来接人的老师开了 7个小时车把

他们从拉萨带回那曲，抵达医院时已经是下

午 4点多。

初到那曲，谈海玉的高反却并不严重，

“头疼，全身有点酸痛，其他倒没啥。”她说，

“医院很想开中医科，正好同行还来了中医

学专业的学生，因此对他特别重视。”不过这

名学生因高反引发肺水肿，住院治疗一周后

便离开了那曲。谈海玉则在那曲扎下了根。

“本来只想待两年，但两年间认识了很多人，

尤其是牧民对医生的态度可好，可尊敬了。家

乡不缺我一个医生，但留在这里却能做很多

事。”她说。

21世纪初，那曲地区人民医院的条件还

很艰苦。谈海玉被分配到医院宿舍，两人一

间，“土坯房，四面漏风，要用毛毯剪了后塞住

缝隙，不然冷得要死，房顶是铁皮做的，感觉

风大的话能直接掀走了。”更难的是烧牛粪炉

子取暖，作为新手，有时候点一两个小时，炉

子还没着起来。

那时候那曲大部分是沙子路，只有市区

主干道是水泥路，不过也被过往车辆碾压得

坑坑洼洼。上午 10 点，“像鬼嚎一样”的风会

准时刮起来，一直刮到晚上。“大家每次出门

都要包得严严实实的，否则沙子打到脸上疼

得很。”

说到这里，谈海玉笑了，“以现在的条件

来看，那时候确实艰苦，但当时没有觉得特

别苦。”

羌塘高原上的传染科医生羌塘高原上的传染科医生

在那曲市人民医院的 19年里，谈海玉曾

在急诊、内科、感控科、党务办等多个科室工

作过，待的时间最长的是传染科。

“本来是想把我留在内科，但传染科医生

不够，没人愿意去，一听说去传染科都怕得

很。”她却没有太多担心，“只要自己做好防护

也无所谓。”谈海玉回忆。

西藏是肺结核与肝炎的高发区域，那曲

还是预防鼠疫的重点地区。“水痘、麻疹、手

足口病、腮腺炎也是我们医院的常见病。”谈

海玉说。

这些疾病与当地牧民过去的生活习惯有

着很大关系。刚到那曲时，谈海玉就见识过有

藏民食用生肉，这种习惯将直接增加包虫病

的患病风险。在牧民家庭，用水不便、不良的

卫生行为习惯以及餐具混用同样会导致传染

病的强扩散。

谈海玉说，对于乙肝病毒来说，如果母亲

患上乙肝，不及时阻断，乙肝病毒就会出现母

婴传播。“不过，最近几年大家卫生意识增强

了，传染病的发病率也下降了不少。”

2004 年，刚转岗到传染科时，谈海玉面

临的难题除了高发病症还有诊疗困境。医院

缺乏检测设备，病患诊断更多依赖临床经验。

例如，没有 CT，很多时候都需要医生根据经

验判断X射线拍摄的胸片结果。

谈海玉回忆，当时初步了解病情后需要

两周的诊断性治疗，“先上消炎药，两个星期

后看效果。有好转就说明不是结核是肺炎。没

效果，百分之八九十就是结核了，那时候再用

结核药。口服结核药一两周后再复查，如果有

作用就按相应疗程用药。”

更痛心的是药物的缺乏。谈海玉介绍，当

时在内地已经利用降酶、保肝一类的药物治

疗乙肝，他们还只能用维生素 C、维生素 B6
来治疗。“现在想想那时候就是安慰剂。”

与一般科室 6-7人的医生配置相比，传

染科医生只有 3-4人。最难的时候甚至谈海

玉一个人支撑了科室三天三夜的运转。

“与内地相比，牧民的依从性低也是治疗

的困难。”谈海玉告诉记者，“结核病至少要服

药半年，但有些患者吃了两个月没症状了就

停药了，等下次复发，身体产生耐药性，药就

不管用了。”为了督促患者按时吃药，谈海玉

专门找同事用藏语写下药物使用说明，避免

遗忘。

牧民长期以来对开刀、抽血的抵触，也让

当地的传染病诊治多了一道“心理关”。“我想

抽血检查，就算入院的时候好说歹说能查一

回，等复查的时候肯定不同意，理由是他们担

心‘血要抽干了’。”谈海玉笑着告诉记者，遇

到这种情况，她就和颜悦色反复给病人进行

“心理按摩”，讲抽血检查的好处。她从学习藏

语入手，拉近与患者的关系，劝导患者积极接

受治疗，困局慢慢在她的耐心之下破解了。

在学习藏语后，谈海玉发现尽管同在那

曲，各地方言也有差异，更多时候还是需要

当地的护士配合，充当接诊翻译。如今在那

曲市人民医院急诊科工作的平措卓玛就是

当时的翻译之一。平措卓玛是那曲本地人，从

西藏大学毕业后进入聂荣县色庆乡卫生院工

作，2009年到那曲市人民医院工作，6 年后加

入传染科。

在平措卓玛的印象中，谈海玉幽默，有亲

切感，与科室里每个人关系都很好，“还能写

一手好字”。

在传染科，风险更高的工作是外出排查

疑似传染病人。2008 年，医院给传染科发来

通知，在那曲火车站有人携带违禁品，同时伴

有咳血症状。为确认是不是鼠疫，必须有专业

人员去排查，谈海玉主动报名，最后根据症状

排除了鼠疫的可能。此外，2008年的禽流感、

2009 年的甲流她都冲在排查第一线。“我倒

不害怕被感染，因为我知道只要做好防护就

没问题，但我担心我们的检查技术不能把病

人诊断出来。”她说。

19 年时间，谈海玉也收获了牧民的肯

定，“每次有患者来看病主动点名找我，我就

觉得很有获得感。”她说，“牧民们管我们叫作

‘曼巴’（医生），大家伙儿念起这个词，总是带

着极大的敬意。每次我们送诊，他们都会竖起

大拇指，称赞‘雅古都’（很棒）。”

更令谈海玉欣喜的是，随着牧民就医观

念的转变，有症状后牧民愿意及时就医。随着

基层医疗卫生建设的不断发展，一年一度的

体检也能及早筛查出更多病患。在 2024年 11
月国家卫生健康委举办的新闻发布会上，西

藏自治区卫生健康委副主任郭珞介绍，公共

卫生安全持续改善，免疫规划疫苗接种率保

持在 90％以上，多种传染病的发病率降至

历史最低。

海拔最高的三甲医院海拔最高的三甲医院

走在那曲市色尼区，离很远就能看到那

曲市人民医院醒目的牌子。全国海拔最高三

甲医院的背后既有上级单位的支持，有“组团

式”援藏的指导，更有一代代像谈海玉一样的

年轻人几十年如一日的付出。

2015年，对谈海玉和那曲市人民医院来

说，都是重要的转折点。这一年“组团式”援藏

工作正式开展，辽宁省援藏医疗队来到那曲

开展支持工作。当年 4 月，医院正式通过“三

级乙等”评审。2014 年 9 月至 2015 年 9 月，谈

海玉参加“西部之光”人才培养计划，到上海

公共卫生临床中心进修。

上海的学习经历让她带回了国内最先进

的传染病防治经验以及以前见都没见过的药

品。“很多药品名字我都没听过。我就去抄医

嘱，了解每种药品的功能与用法，足足抄了一

大本。”谈海玉说。

进修结束后，谈海玉担任传染科主任。解

决急重患者的任务也交到了她的手上。在此

之前，如果遇到医院解决不了的病症，医生大

多建议转院到拉萨接受治疗。但并不是所有

患者都接受这种方式，那曲到拉萨大概有 7
小时车程，转运时间较长，还有些家庭也会因

其他原因不愿转院。

遇到这种情况，谈海玉只能以现有医疗

条件尽力治疗。“当时就上网查论文，逐篇查，

看有没有适合的方法，好在当时病人并不

多。”回忆起当时的情况，她说，每当遇到重要

病患，上午查完房，下午就一头扎进文献材

料，直到找出可行的治疗方案。

2016年，一位父亲带着两个三四岁的女

儿来到传染科，孩子很瘦弱，被父亲用大衣牢

牢裹住。经过系列诊断，确定两个孩子患上的

是结核性脑膜炎。

平措卓玛至今还对那两个孩子印象深

刻。“她们住得比较久，病情比较重，最初建议

她们去上级医院治疗，但家人不愿意去，只能

留在医院。”平措卓玛说，当时自己刚去传染

科没多久，就跟着谈海玉边查资料，边治疗。

平措卓玛很信任谈海玉。“工作中，只要

我们询问，她都能答得上来。”她说。

为解决难题，谈海玉查论文，筛选出适合

那曲医疗条件的方法，为女孩调整治疗方案。

“上学时学的都很基础，这种急重症从没遇见

过。”最终，她改进的治疗方案让两个小女孩

恢复健康。“查一次资料把患者治好，下一次

就知道怎么弄了。”

一次，传染科收治了一位 70多岁的重症

水痘患者，经过检查发现患者已经多器官衰

退，血小板大幅下降。“常见的水痘多是对症

治疗，但他已经多器官衰竭，很多医生会选择

直接转院进行血透。”

为救治这位老人，谈海玉搜索了十几篇

相关文献。第二天她就修改了治疗方案，按照

文献，调整了用药方法和剂量，最终成功挽救

这位老人。

在上海见识过先进的医疗条件后，谈海玉

也逐步推动那曲市人民医院引进先进医疗技

术手段，胸腹腔闭式引流技术就是其中之一。

现任那曲市人民医院传染科主治医师的

厉永香第一次见到谈海玉，就是她从上海回

来以后。她告诉记者，想要检测胸腔积液患者

的病原体，需要穿刺抽取积液化验。这之前，

医生只能“什么时候需要什么时候穿”，不仅

增加了经济负担，还让患者受苦。引进新技术

后，只要穿刺一次，每天引流管打开，胸腔积

液、腹腔积液就能顺利流出来。

科室的规范治疗体系也在谈海玉手上逐

步建立。“以前制度性要求比较少，她回来以

后要求更加严格，各方面诊疗操作更加规

范。”厉永香说。

在使用抗生素方面，谈海玉认为，除了明

确适应症，合理足量用药，还要关注它是时间

依赖还是浓度依赖。以青霉素为例，成人在没

有肾功能损伤的前提下，要求每 6 小时给药

一次。此前可能为方便，没有按照 6个小时节

奏给药，但谈海玉要求严格按照使用说明用

药，减少患者形成耐药性。“该怎么治就怎么

治，该是什么方案就是什么方案。”

刚到那曲市人民医院传染科时，厉永香

对传染病治疗并不熟悉。在谈海玉的帮助下，

她从最基础的“手卫生”“三区两通道”学起，

如今已经成长为科室主力。她还记得，每次查

房时，谈海玉总会和医生们同步最新的诊疗

手段，有人问到不明白的操作，她也会仔细地

给大家讲解。

在上海，谈海玉还见识到了完整的艾滋

病防治流程。“之前不知道这种疾病该如何处

理，看了上海的方法，我们也有了方向。”她说。

2018年起，那曲市人民医院传染科开始

接收艾滋病患者，一套完整流程在谈海玉带

领下建立起来。“患者的发现、治疗，基本都可

以在医院完成。”厉永香补充说，“在国家扶持

下所有药品都是免费的。”如今，那曲市人民

医院在艾滋病的上报率、患者服药依从性以

及就诊率、治疗率方面，都有了很大的提升。

从谈海玉担任科室负责人起，传染科就

形成了加强防治宣传的传统。“每年艾滋病、肝

炎等疾病的防控宣传日，医护人员都会作相应

的宣教或者开展义诊活动。”厉永香说。

2018年 11月，医院正式通过“三级甲等”

评审。争创“三甲”期间，谈海玉被委任筹办感

控科。“也是一天没学过，只能到处查资料。”

谈海玉回忆，当时边学习边实践，从最简单

的医疗垃圾分类开始，到传染分区，再到科

室医护人员的手部消毒检查。在她的带动

下，医院的感染率逐渐降了下来。感控科的建

立也直接帮助医院顺利应对新冠疫情期间的

各种防控工作。

近年来，那曲市人民医院不断发展。在

2024年拍摄的那曲市人民医院宣传片《守护

4500》里，那曲市卫生健康委党组成员、那曲

市人民医院党委书记、副院长索南平措介绍，

“十三五”以来，先后投入了 3.5亿元对医疗区

进行升级改造，现在的医疗设备和医疗的基

础性条件与内地基本没有区别，可以做到

426种疾病治疗不出那曲市。

针对高原病多发的医疗难题，医院成立

了世界海拔最高地区的第一所高原医学研究

院，同时也成为西藏少数能够实施远程医疗

服务的医院。5月 21日，那曲市人民医院正式

挂牌“国家胸痛中心（基层版）”，标志着那曲

市胸痛中心建设水平达到国家级先进标准。

在那曲这么多年在那曲这么多年，，最愧疚最愧疚
的是家人的是家人

4月 17日，中青报·中青网记者第一次见

到了谈海玉，她个子不高，戴着一副变色眼

镜，自来卷的头发束在脑后。

刚到那曲时，一位志愿者因高反引发肺

水肿，谈海玉像照顾家人一样照顾着初次见

面的同伴，一日三餐按时送到病房，有同事误

以为他们是恋人，其中就包括她后来的丈夫李

春来，“我想一个女生这样对待一名因志愿服务

而认识的同事，她肯定是一个善良的人。”

李春来也是首批西部计划志愿者，服务单

位是那曲畜牧技术推广总站。2003 年 10 月，在

志愿者聚餐时他与谈海玉正式认识，“她的一言

一行在不知不觉中深深打动了我，感觉她就是

今后陪伴我的人，后来我们也就走到了一起。”

李春来回忆说。

在李春来的印象里，谈海玉对工作总是随

叫随到。“传染科患者较多、医疗条件较差，值班

医生稍微遇到一点困难就给她打电话，有时她

一晚上接打五六个电话，甚至半夜两三点接一

个电话后急匆匆到医院去，彻夜处理工作。”

谈海玉的战场不仅在医院，还有乡村传染

病防治一线。“根据上级要求，我们要到基层医

疗单位指导传染病科室的建设。”谈海玉回忆，

在这个过程中最难的就是交通不便。当地没有

柏油路，车辆只能在沙土路上行驶。翻山越岭，

有时候来回一趟就需要好几个小时。谈海玉还

记得第一次下乡，看着路边的陡坡，每次车辆都

是惊险通过。

最让李春来揪心的是 2020年 7月的一次下

乡。当时已经怀孕近 6 个月的谈海玉被通知去

巴青县。“我知道去往巴青路途较远，道路崎岖

不平非常不好走。”李春来说，自己不同意她下

乡，她却非要去，无奈李春来只好给分管院长打

电话才改派其他人。

结果没多久，2020年 7月 4日上午 10点多，

因长期工作劳累，谈海玉出现腹部疼痛症状，医

院检查判断为子宫早剥，需要马上手术。手术过

程中谈海玉因血小板偏低无法凝血，在输入

300cc全血情况下才得以保命，之后又在重症监

护室待了 2天，在病房待了 12天才出院，可依然

不能站立。最终，夫妻两人决定回老家疗养，用

大约 10个月时间身体才彻底恢复。

那段时间，李春来在医院检查时被确诊为

“甲状腺恶性肿瘤”，经过手术、放射治疗至今一直

在用药。

同样作为首批西部计划志愿者，李春来刚

到那曲时就赶上动物疫情，被抽调到动物疫情

防控办。当时，他连续两个多月吃住在防控办，

几乎把防控办白天黑夜的值班全包了。服务期

满后，在家人的理解与支持下，李春来选择留在

那曲，成为那曲农牧局的一名干部。

2012年和 2019年，西藏自治区相关部门曾

两次调他去拉萨工作，他都拒绝了。“一是我把

那曲当成了我的第二故乡，不愿意离开；二是如

果我调走了，我的爱人就太孤单了，她身体不好，

身边没有人照顾陪伴，我实在不放心。”他说。

后来，看到谈海玉经常彻夜难眠，自己疾病

缠身加之年龄增长，高反日益严重，李春来才下

定决心调离那曲。谈海玉告诉记者，决定离开那

曲时，李春来找到曾想调自己的上级领导询问

是否还需要自己，领导当即回复：“当然需要！老

是不调，你是希望死在那曲吗？”

在那曲，李春来和谈海玉最愧疚的就是

家人。自参加工作以来，李春来连续 8 年在那

曲过春节，谈海玉在那曲工作的 19 年时间里

只回老家陪父母过了 3 个春节。如今两人的孩

子在内地上学，李春来作为西藏自治区农业农

村厅选派的驻定日县康庄村第一书记去往驻村

点，谈海玉则留在拉萨，一家人又过上了聚少离

多的日子。

““如果如果身体可以的话身体可以的话，，本来本来
想着一直留在那曲想着一直留在那曲””

“如果身体可以的话，本来想着一直留在那

曲。”面对中青报·中青网记者，谈海玉说出了他

们夫妻最真实的想法，尽管两人的身体早就经

不起高海拔的考验。

谈海玉身体最早出现变化是在 2010年，驻

村期间她被查出囊肿，手术治疗后便匆匆回归

岗位。2015 年，她又患上肺水肿。从那以后，她

每次休假回到那曲，都会有明显的高原反应。

“之前只要一两天就可以适应，2020 年以后每

次回到那曲都要不舒服一两个月。”

2021年，谈海玉休假结束回到那曲后高反

更严重了，即使吸氧也经常整晚失眠。“咳嗽、疲

惫，记不住东西，甚至路都走不远。”她说，受此

影响工作上也是“整天稀里糊涂”。

谈海玉夫妻离开了那曲，但后面，西部计划

志愿者们响应党和国家的号召，一批接一批来

到西藏，来到那曲。

据西藏自治区西部计划项目办统计，截至

目前，在岗的西部计划志愿者中，有 33 人在医

疗卫生岗位；在扎根西藏的西部计划志愿者中，

有 140余人从事医疗卫生工作。

2023年，毕业于辽宁省中医药大学杏林学

院的山西姑娘杨鑫芳接过谈海玉的接力棒，来

到那曲市人民医院，服务于 120急救中心。

“谈海玉医生既是我的前辈也是我的榜

样。”杨鑫芳说，“作为首批西部计划志愿者，她

能坚定地选择到那曲肯定需要更多勇气，而且

那时候的条件要比我现在艰苦得多。”如今，杨

鑫芳也决定留在西藏，希望像谈海玉一样为西

藏卫生健康事业发展贡献力量。

对谈海玉来说，她未曾真正离开。虽然离开

了地理意义上海拔 4500米羌塘高原上的那曲，

但新的单位拉萨那曲第四高级中学，校名中还

嵌着“那曲”，她依然守护着“异地求学”的来自

那曲的下一代青少年的身体健康。而更重要的，

是她骨子里离不开那曲。

在新单位，“闲不住”的谈海玉在 2024年考

取了心理咨询相关证书，最近又忙着准备执业

药师考试，“以前在医院都是专科，现在需要全

科治疗，需要了解更多药品信息，才能帮到孩子

们。”她笑着说。

谈海玉：离不开的那曲 扫一扫，看记

者访谈谈海玉


